

ESCARCEOS

Pasó el día del Corpus á medias espléndido y lluvioso como si en pleno Abril nos encontráramos.

La Iglesia está entregada á las prácticas religiosas de la Octava y las campanas de los templos nos recuerdan la festividad de ayer.

El cielo tiene aún húmedos los ojos y lo peor es que el temporal no tiene, á juzgar por lo que se ve, trazas de cesar.

El regañón reglamentario sopla y moja, sin reparar en que llegamos á la mitad de Junio y echamos de menos al sol.

Que salga, por Dios, siquiera para que luzcan los sombreros de paja y se vendan los surtidos de abanicos.

Porque si van las cosas así, se va á imponer el reinado de la franela.

Ayer nos fué comunicada telefónicamente de Madrid la noticia de la tragedia de Belgrado.

Inmediatamente le enviamos á los círculos de recreo, á fin de que fuese conocida por el público, ya que no nos era posible emplear otros medios.

Comentóse no poco la sensacional nueva, dada con todas las reservas, por lo extraordinario de los hechos á que se refería.

Hoy la noticia está confirmada, conociéndose detalles de la revolución de Serbia, que en otro lugar publicamos.

Estamos satisfechos de que nuestra información haya ofrecido la primicia de los acontecimientos de que hablamos, para corresponder al favor que se nos dispensa.

Esta noche concierto bis en la Filarmónica, pues como no ignorarán nuestros lectores, aquella Sociedad repite la fiesta del día pasado para los socios que no pudieron presenciarla á causa de invencibles exigencias de los locales de la calle de San Prudencio.

Seguramente se reproducirán los aplausos que antes estallaron, y por ello felicitamos á los que han de recibirlos.

Gabinete Odontológico

E. LLANO
CIRUJANO DENTISTA
Plaza Nueva 26

ACTUALIDAD

Víctimas

de una revolución

El estado de Serbia se declaró independiente del de Turquía por el tratado de Berlín, que fué firmado en esta capital el día 13 de Julio de 1878.

Servia fué declarado reino el día 6 de Marzo de 1882.

Su forma de gobierno es la monarquía constitucional hereditaria, rigiendo la constitución del año 1882.

La representación se hace por sufragio censitario.

Los colores del pabellón nacional son rojo, azul y blanco.

La población es de 2.384.205 habitantes y la religión griega ortodoxa.

El Rey Alejandro I, asesinado por su ejército, nació el día dos de Agosto, ó sea en nuestro calendario el 14 de Agosto de 1876.

Sentóse en el trono el día seis de Marzo de 1889 por abdicación de su padre Milana Obrenonitch, cuya dinastía reinaba desde 1817.

En cinco de Agosto de 1900 el Rey Alejandro casó con Draga Maschin.

Según la constitución, rota ahora la monarquía era hereditaria en la familia de Obrenonitch, seguido el orden de primogenitura en la línea recta masculina, y si esta llegase á extinguirse, en la colateral.

En defecto de descendientes varones la población podía elegir Rey á la persona que le mereciera confianza "con exclusión completa de la familia de los Karageorgevitch", á la cual pertenece el Rey proclamado por la revolución.

CHIRIVITAS

Para el HERALDO

Los sabios van á ir ahora en expedición al polo por una pulguita sola... ¡muy pulga nuestra y señoral!

Ya era hora de que emprendieran formales exploraciones, y no que siempre volvieran sin un mal par de melones...

Según la prensa pregona, con exquisitez cuidado, dos cónsules se han zurrado la badana en Barcelona, en un sitio transitado.

Los guardias, con interés se acercaron por detrás y pusieron paz, ¿Lo ves? ¡Vaya! ¡no me digas más! ¡Eso es de El mundo al revés!

Gedeón (el padre) hablando de las huelgas, con Baselga: —Pero hombre, y los vagos cuando se declaran en huelga?

¿Que tal los toros, Pastrana? Verá usted, doña Manuela: ahora están en la cazuela, ya se lo diré mañana.

M. de los R.

El Corpus

Amaneció ayer sin nubes en el cielo, pero pronto vientos encontrados ocultaron los rayos del sol naciente, presentándose las primeras señales de borrasca.

Con todo, mantúvose la mañana sin llover, siendo la temperatura muy agradable.

A las diez había ya gran animación en nuestras calles; las tropas, que habían oído la misa más temprano, acudían á cubrir la carrera y las gentes á tomar posiciones para presenciar el paso de la solemne procesión del Santísimo.

El Regimiento de Infantería de Cuenca, apoyaba su cabeza en la Catedral, extendiéndose por la carrera hasta la Plaza de la Virgen Blanca, donde formaban dos escuadrones del Regimiento de Cazadores de Arlabán que tenía los dos restantes en la Plaza Nueva.

El Segundo Regimiento de Artillería de Montaña, estaba en la Plaza de Bilbao, calle de Moraza y calle de San Francisco.

El Regimiento de Guipúzcoa cubría la carrera desde la Plaza de la Virgen Blanca.

Las casas del trayecto estaban vistosamente engalanadas, algunas con ricos tapices.

El suelo cubierto de las clásicas espadañas y los chicos, como siempre, haciendo instrumentos musicales con ellas.

A las once menos minutos salía la procesión de la Santa Iglesia Catedral, bajo la dirección del señor Maestro de Ceremonias, siendo las campanas lanzadas al vuelo.

Cuatro guardias civiles al mando de un cabo iban despejando.

Seguían después los niños asilados del Hospicio, y á continuación las imágenes y estandartes de las diferentes cofradías de esta ciudad, recordando entre aquellos los de San Isidro, Corte de María, Asociación de Hijas de ese nombre, de gran valor, Orden Tercera de Santo Domingo y Sagrado Corazón.

A continuación eran llevadas las imágenes de San Estanislao y San Luis Gonzaga, precediendo á la Purísima, que llevaba infinidad de rosas, artísticamente dispuestas.

Formaba después la cofradía de San José, con su hermosa imagen y magnífico estandarte, siguiendo la Banda Municipal bajo la dirección del señor Giménez.

Después pasaron los alumnos internos de ambos seminarios, de peliz, y el profesorado de los mismos, el clero de las parroquias de esta ciudad, el Tribunal Eclesiástico, Comisiones militares de infantería, caballería, artillería, guardia civil, ingenieros, administración, sanidad, veterinaria, et cetera.

Seguidamente iba el Gobernador civil interino, llevando á su derecha al Coronel de Infantería señor Vara de Rey y al Teniente de Alcalde señor Elio, y á su izquierda el Alcalde señor Ordoño y el Teniente señor Saela.

Asistían también, formando la comunidad del Ayuntamiento, los concejales señores Suso, Linacero, Aranzuegui, Elzaudi, Ibargoitia y García de la Peña, así como el Secretario de la Corporación, señor Quejana.

El Ilmo. Sr. Obispo caminaba entre los señores Arcediano y Arcipreste.

La Custodia estaba depositada en un riquísimo Sagrario de plata, al que arrancaba el sol vividos destellos, recibiendo á su paso poética lluvia de rosas, que caía de balcones y ventanas en cariñosas ofrenda.

En los sitios de costumbre, detúvose la procesión, cantándose motetes por la capilla de la Catedral.

Muchos niños fueron colocados bajo las andas por sus sollicitas madres, que con profunda fe cristiana los llevaban en busca de la salud á la Sagrada Hostia.

Durante la procesión se dispararon muchos cohetes, las tropas rendían las armas y la música batía marcha.

El piquete estaba formado por la primera compañía del regimiento de Cuenca, que es el más antiguo.

La procesión estaba de vuelta en la Catedral, á las doce y veinte minutos.

Todas las fuerzas estaban mandadas por el general de brigada señor Ordóñez.

No hubo desfile y las tropas se retiraron á sus cuarteles desde sus puntos respectivos.

Mientras duró la formación se sintió indisputado un soldado del regimiento de Guipúzcoa, en la calle de la Cuchillería, siendo asistido en una casa próxima.

Fué el único incidente, que sepamos.

La novillada de ayer

Una hora antes de la señalada para comenzar el espectáculo empezó á llover.

¿Que raro, verdad? Pues así como ustedes lo oyen.

El chaparrón quitó muchísima gente, ni que decir tiene, y por lo tanto, muchísimas pesetas á la taquilla.

¡Como ha de ser! ¡Lo sentimos tanto!

A las cuatro entran en el palco presidencial los concejales don Antonio Suso, don Julián Elzaudi y don Félix Arrese, el primero de tirón largo, indicadores de la alta misión que va á desempeñar su dueño.

Corre la llave un mocete muy salado, que es aplaudidísimo, oyendo, también, palmas las cuadrillas al hacer el paseo.

Con arreglo al sorteo (dichos sorteos) verificado por la mañana, fueron saltando á la arena los astados brutos de don Eloy Lamamié de Clairac.

PRIMERO

Número 17, Ondito de nombre y colorado claro, carinegro, rebarbo y cornalón de pelo y astas, respetivamente.

Después de los consabidos é inicuos recortes del peonaje, intentan parar los pies á la res los dos matadores, con un par de lances muy medianos per barbi.

Esperan á Ondito en los postes Masenga y Pinchi, que en unión de una preciosidad llamada Niño bonito, vestida, por añadidura (y tanto de porrero, sale á picar (de alguna manera ha de decirse) sin estar anunciado en los carteles.

El de Clairac se declara manso desde el primer momento, y los tres pincharatas indicados consiguen tentarle la piel cuatro veces, cayendo en tres y perdiendo un pupilo de Zaldivar.

Y continúa el sirimiri.

Leal prende un par bueno, de poder á poder; Zurini coloca otro, también bueno, á toro parado; Luis repite con medio regular, á toro corrido, y el segundo lo hace con uno bueno al cuarto.

Mazzantinito, que luce un precioso traje verde y oro, brinda y se va al buey, que está como un borrego, empleando una regular faena de muleta, para entrar muy bien al volapié, al hilo de las tablas, cobrando una estocada corta y caída que basta y le vale á Tomás muchas palmas.

SEGUNDO

Ventanero, castaño, carinegro, rebarbo, bien armado, escobillado del derecho y número 19, resulta tan manso como su difunto hermano y más topon que un carnero.

Niño bonito y Molero le pinchan siete veces, casi todas de refilón, y el buey los desmonta tres, no matando á nadie.

Mundito cuarteá un par delantero y caído, entrando bien; repite con otro á la atmósfera, entrando á la media vuelta, clavándolo, por fin, al cuarto, algo abierto. Lunares deja, también cuarteando, uno muy bueno, sin más defecto que estar un poco pasado.

El novillero no se trae nada y el Chiquito de Begoña menos, pues muletea muy movido y con desconfianza, entrando á matar con la mar de indecisiones, dejando el estoque hondo, bajo, delantero y perpendicular, tan cerca de la olla, que estaba en olla, digo en ella.

Palmas. ¡También son ganas de cansarse las manos!

TERCERO

Es el tercer buey de la tarde, su nombre Jaquerón, (que cinismo) el número que ostenta el 13 y el terno castaño claro, alidnegro y rebarbo.

De la gente de aupa aguanta, con atroz mansedumbre, echándole los caballos encima, tapándole las salidas, doliéndose al hierro, saliéndose suelto, tomando el olivo y no sé cuantas cosas más, dos refilonazos y cuatro sangrías, sin proporcionar caída alguna, ni cometer ningún asesinato.

Pero el lugar-teniente de Zaldivar, Manuel Macipe, permite que se apunte un infeliz jaco en el ruedo y así se ejecuta.

Los dos jefes de cuadrilla se hacen aplaudir en quites.

El más antiguo coge los rehiletes, de motu proprio, y se los ofrece al más moderno, que acepta, y por serlo, sale por del delante cuarteando un buen par, del que se cae un palo.

Mazzantinito deja las largas por unas cortas, y después de brindárselas al capitán de Guipúzcoa don Dionisio Guervós, cambia con mucha limpieza, pero marcando demasiado la salida, y clavando á cabeza pasada, para dejar los pinchos en el lado contrario.

Begoña cuarteá un par sumamente trasero y el que usa el diminutivo de Mazzantini cierra el tercio con un par bueno á toro corrido.

Brinda el chico de las de Mazzantini á uno de los tendidos donde da el sol, cuando tiene á bien lucir, y comienza la faena con el refajo dando un pase ayudado, superior, sentado en el estribo, y continuando con otra porción de telonazos, todos buenos, estando el manso en las tablas.

Con el novillo en los tableros entra á matar dos veces al volapié, agarrando la primera un estoconazo muy bueno, algo tendido sin embargo, entregándose, y la segunda cuarteado una mijita, por mor del roce anterior, enterrando la espada hasta la bola sin ningún defecto. Coronó tan hermosa faena sacando el estoque y resbalándolo, al estilo Guerra, acertando con el descabello al primer golpe.

El muchacho escuchó una ovación muy merecida, acompañada de puros y petición de oreja.

CUARTO

Atiende al nombre de Lobito, lleva en los costillares un 44 y es colorao, rebarbo y con unas velas sumamente desarrolladas.

Por no variar resulta también buey de carreta y hace la pelea en los tres tercios manso del todo, buscando la trinchera y huyendo como alma que lleva el diablo.

Nada, exactamente igual que los anteriores.

Salte con muchos pies y Mundito salta la garrocha admirablemente, siendo muy aplaudido.

El manso sufre una vara de refilón y cuatro en suerte, de estas una sola á ley, á cambio de una caída y tres rocines que se murieron solos.

Tomás Alarcón recorta muy bien, una vez, capote al brazo, salta al trascuerno y arranca aplausos quitando.

Lunares cuarteá un par regular, con la velocidad del rayo; Mundito entra muy mal y no logra clavar los arpones por exagerar tantísimo el cuarteo y no levantar los codos, tirando, seguidamente, los palos al cuarteo regularmente, para que repita su compañero con uno en la misma forma que el primero, pero mejor puesto.

El de Begoña brinda al mismo tendido que Alarcón y con valentía y parando toma al morlaco unas cuantas veces de muleta, arrancándose de largo á matar, quedando el asador en todo lo alto y hasta los gavilanes, pero tan atravesado que asoma la punta por el lado contrario, por no cerrarse con la res y abrir, en cambio, el brazo derecho al herir. Entra nuevamente desde lejos y cuarteando horrores, para recetar otra estocada idéntica á la anterior de la que dobla Lobito, encargándose Teodoro de levantarlo con la puntilla, en vista de lo cual pincha en hueso el Chiquito, acostándose el salamanquino, definitivamente, á las seis menos veinticinco.

Mazzantinito es sacado en hombros.

RESUMEN

La tarde, ya saben ustedes que mala.

La entrada, igual que la tarde. Como consecuencia de ambas, dos mil y pico pesetas de pérdida para la empresa.

La presidencia, durmiendo por la mañana en vez de ver las puyas y prohibir picar con aquellas lanzas. Por la tarde, roncando en todos los tercios.

Los servicios, buenos. La banda de Guipúzcoa, tocando, con gracia y tal, preciosos pasodobles.

Mazzantinito, muy bien en conjunto y sobresaliendo de su trabajo la faena con el tercer buey. Gustó muchísimo y lo comprendo. ¡Pues si les dijera á ustedes que el chico puede estar infinitamente mejor! Con el capote no hizo gran cosa y dirigiendo la lidia estubo muy deficiente.

Begoña, ... bueno, gracias. El pobre muchacho tuvo el santo toda la tarde de espalda, lo que sintió, de veras, el público, que le aprecia, y desearía verle otra vez, para poder aplaudirle.

Bregando Leal, Zurini y Lunares, á ratos. Banderilleando los mismos. Picando Masenga y Pinchi, en algunas, muy pocas varas.

Los novillos, mansos perdidos, sin poder y extremadamente fáciles y manejables en todos los tercios.

Y el público no sé que tal pasará la tarde, pero de mí puedo decir que me aburrí soberanamente.

POSTDATA

En el correo del mediodía han salido hoy para Madrid, Mazzantinito y su cuadrilla.

Este se halla en tratos, para algunos días festivos del mes actual, con las empresas de Valladolid y Zaragoza.

En el ripper de esta tarde han regresado á Bilbao el banderillero Mundito y el picador Molero.

Mañana, en el ripper de las siete, marcharán á la capital de Vizcaya el Chiquito de Begoña y Lunares.

RELANCE.

Almoneda

De varios muebles, dos cuadros de nogal, todo tallado, un armario de caoba y tinta para sellos de cachon out

Herrería 29 —3.º

Teatro Principal

Cuando anoche, ya algo tarde, llegamos al coliseo de la Cuesta, pudimos apreciar en el público, que era numeroso, algún movimiento de hostilidad hacia M. Fournier, ocupado en sus experimentos.

Según se nos dijo, la actitud de la concurrencia tenía por causa algunas palabras que el prestidigitador había pronunciado y que no eran ciertamente las más á propósito para el que se presenta en un escenario y vive de la taquilla.

El público tiene derecho en ese punto á la mayor corrección y cuando ocurre lo de anoche á nadie debe extrañar que se produzcan manifestaciones de desagrado.

Mlle. Poupée fué, como siempre, muy aplaudida, siendo coreados por el público varios de sus complets.

La cantante no se enfadó con el público y le fué bien.

Terminó el espectáculo con los notabilísimos trabajos de los hermanos Rewelles, que entretuvieron muy agradablemente á la concurrencia, logrando verdaderas ovaciones.

Y salimos del Teatro con tal dosis de fé, que éramos capaces de creer en cualquiera cosa, en eso del Viaje al Polo Norte, por ejemplo.

En el correo del mediodía han marchado los artistas de Mr. Fournier, de cuya troupe forma parte, desde hoy, la notable violinista Ana Paganina.

954 CAMISERÍA Y NOVEDADES
CORBATAS GUANTES CINTURONES
TARJETEROS PETACAS MONEDEROS
J. ARESTI
ESTACION-7-VITORIA

Fiscales Municipales

(Conclusión)

Iruraiz, don Cipriano Ruiz Azúa.—Lacoizmonte, don Gervasio Alonso Ramírez.—Laminoria, don Luis Pérez Apellániz.—Los Huetos, don Ciriaco Gamboa Alava.—Marquín, don Daniel Suso Gauna.—Mendoza, don Felipe Gorostiza Castillo.—Nanciales, don Juan Angel Torre.—Orbiso, don Gregorio González Aberasturi.—Oteo, don Francisco Berrueta Gil.—Ribera-alta, don Formero Salazar Estivaleze.—Ribera-baja, don Lucio Cueva Ortiz.—Salcedo, don Cipriano Angulo Tuesta.—Salvaterra, don Ruperto López Munain.—San Millán, don Braulio Echazarreta Eguida.—San Vicente Arana, don Ignacio López Langarica.—Subijana, don Francisco Murga Vallejo.—Ubarrundia, don Elías Ruiz Azcarate.—Villareal, don Saturnino López Aréchaga.—Vitoria, don Enrique Rodríguez Llamas.—Zaldueño, don Blas Ramírez Gastanondo.—Zuya, don Cándido Pinedo Ruiz.

718 PIANOS
CHASSAIGNE FRÈRES

y otras acreditadas marcas.
Venta y alquiler á precios reducidos.
Sucursal de la Casa García de Bilbao.
Sur, 26, principal 31

Elecciones

Terminada la votación en los Colegios de Médicos y Farmacéuticos de esta provincia, se ha procedido al escrutinio, quedando renovados los cargos de sus respectivas Juntas de Gobierno.

En el Colegio de Farmacéuticos han sido elegidos: Presidente, don Constante Corti y Viñas; Vocal segundo, don Nicasio Ortiz de Zárate; Tesorero, don Pio Cerrada y Martín; Contador, don Robustiano Zulueta y Fernández, y Secretario don Félix Zaldivar y Ortiz de Elguea.

En el Colegio de Médicos han sido elegidos los siguientes: Presidente, don Ramón Apraiz y Sáenz del Burgo; Secretario, don Aurelio Díaz Camino; Contador, don Apolinario Martínez de Osaba; Vocal 2.º don Casimiro Ramos y Aizpelea; Vocal 4.º don Angel Lafuente y López de Viñaspre.

LUZ Y AMOR

Este es el título de un libro de devoción escrito por el Padre Justo Fernández, profesor del Colegio de Agustinos de Guernica. Este sabio religioso ha sabido dar á su obra un carácter sumamente ameno é instructivo que contribuye á avalorar el mérito intrínseco de su labor, encomiásticamente aplaudida por eminencias literarias.

No es Luz y Amor un Devocionario vulgar, sino algo más: una enciclopedia ascética puesta al alcance de todos, un conjunto de oraciones, prácticas, Novenas y disciplina social, algo que sobresale del sinnúmero de obras de este género que diariamente se publican. La prensa de todas partes la ha juzgado en este sentido y nosotros acogemos su aparición con verdadero entusiasmo, ya que se trata de un libro de extraordinario mérito.

Le prestan mucha novedad las Novenas ejercicios espirituales y música compuesta expresamente para Luz y Amor por eminentes compositores, y sobre todo, un sencillo y copioso tratado de relaciones de la Religión con la vida social, que le hacen sumamente interesante y práctico.

Forma un volumen de más de 800 páginas, que á pesar de su extensión resulta sumamente manuable por el esmero con que ha sido editado por la casa Eléxpuru hermanos, de Bilbao.

OBRAS

En Bilbao acaba de tener lugar el concurso para la adjudicación de las importantes obras que la Sociedad Hidro-Eléctrica-Ibérica va á realizar en el río Ebro para la producción del fluido eléctrico.

Se trata de un salto de 43 metros en el pueblo de Puentelarrá, para el que será necesario un cauce de 15 kilómetros por 5 metros de sección.

El cauce se divide en cinco trozos, que han sido adjudicados, el primero al señor Erena, de Bilbao; el tercero á nuestro convencido el conocido contratista don Raimundo Arrieta y el quinto al señor Arriola, de Baracaldo.

Los dos restantes tienen en suspenso la adjudicación, esperándose un arreglo con los que han presentado los pliegos.

El plazo para la ejecución de las obras es de un año.

El cauce exige la perforación de trece túneles.

Felicitemos de veras al señor Arrieta por el resultado del concurso, pues terminado su compromiso de las importantes obras de Quintanamar-tín, consistente en 4 kilómetros de canal, depósito y casa de máquinas, acaba de encontrar nuevo campo para su incansable actividad.

Cultos

Ayer dieron principio en la Parroquia de San Miguel Arcángel los solemnes cultos que celebran anualmente los socios de la congregación del Sagrado Corazón de Jesús.

La función fué brillantísima, el templo estuvo lleno de fieles y el sermón á cargo del sabio y elocuente fraile de Jesús, hermosísimo.

Desarrolló el tema "La decadencia de las naciones por la apostasia de los pueblos", con tal erudición y galas tantas que bien puede decirse que además de ser una sentidísima oración, fué el discurso una verdadera obra de arte.

Por San Ignacio

Los guipuzcoanos y vizcaínos no cesan en su propaganda, para que la fiesta que organizan sea digna de su Patrón.

Esta mañana ha visitado al Excelentísimo señor General González Tablas, una comisión compuesta de los señores Echevarría y Galdos para exponerle que habiendo muchos vascongados en la guarnición de Vitoria y toda vez que la fiesta que preparan no tiene carácter político, verían con gusto que diese su autorización para que el elemento militar pueda asociarse á la idea.

El General, de cuya amabilidad salieron complacidos los comisionados, accedió gustoso á lo solicitado, ofreciendo toda clase de facilidades.

Seguidamente han visitado á varios señores oficiales de la guarnición y todos se han adherido con entusiasmo al proyecto.

El próximo domingo, á las once de la mañana, vuelven á reunirse los guipuzcoanos y vizcaínos en la planta baja de la Juventud Católica, para nombrar la junta directiva de la colonia y empezar á preparar el programa.

MR. ALEXANDRE GASTAUD

PROFESOR DE FRANCÉS
Ha abierto en su Academia, Estación 12, un curso de verano para señoritas, durante el cual, solo pagará cada alumna diez pesetas mensuales.

Enseñanza práctica
Clase diaria
Método natural 8-4

Otra novillada

Vamos, la cosa se va caldeando.

Y eso que ayer se perdió. El caso es que se ha constituido una empresa, compuesta por cuatro distinguidos amigos míos, para dar una novillada el domingo 28 del actual ó el siguiente día, festividad de San Pedro.

La noticia es buena y para alegrar á cualquiera... aficionado á la española la fiesta.

En vista de lo bien que quedó ayer Mazzantinito, la primera gestión llevada á cabo por los empresarios fué ajustarle, firmándose, en el acto, los contratos.

Esta tarde se ha escrito á dicho diestro, diciéndole que envíe, á la mayor brevedad, la plantilla del personal.

También se le pide que en la cuadrilla figure de sobresaliente, quien el comprenda que puede llenar, como es debido, ese puesto.

El señor Carreras, hombre de intachable conducta y de probidad como empleado, gozaba de generales simpatías en Vitoria. Sentimos vivamente su muerte y por ella enviamos el pésame a su desconsolada esposa y demás familia.

Ayer subió al cielo la niña María del Carmen García y Aranguren, hija de don Juan García y de doña Julia Aranguren.

Al consignar tan irreparable pérdida enviamos a sus padres y demás parientes nuestro más sentido pésame.

—Se encuentra bastante más aliviado en la dolencia que hace días sufre nuestro amigo el Procurador don Félix Orella.

Nos alegramos.

—A Logroño ha marchado hoy el Procurador don Pedro Salazar.

—Ha sido nombrado fiscal municipal de este distrito, para el bienio de 1903 a 1905, el mismo que venía desempeñando ese cargo, nuestro estimado amigo don Enrique Rodríguez de Llamas, al que damos nuestra enhorabuena.

—Ayer mañana falleció repentinamente, en ésta, la esposa del sastre don Valeriano Landete.

Acompáñese en su dolor que hacemos extensivo a toda la familia de la finada.

CIGOTIA

Conferencias telefónicas

A LAS 3:30 CON BILBAO.
A LAS 4:00 CON PAMPLONA.
A LAS 4:10 CON ZARAGOZA.
A LAS 4:40 CON MADRID.
A LAS 5:30 CON BILBAO.

Provincias

La huelga

Jerez de la Frontera.—Han llegado muchos braceros del campo, á consecuencia de la huelga.

No se trabaja en los cortijos.

Se han tomado precauciones militares.

Los obreros parece que desean que se nombre una comisión mixta de trabajadores y patronos.

Fuerzas de lanceros de Sagunto y Villaviciosa, recorren la campaña para mantener el orden.

Riña

Murcia.—En una casa de mala nota han reñido dos sujetos.

Uno de ellos llamado Carmelo García ha recibido dos puñaladas.

El otro está también herido.

Pamplona

Concierto

Anoche, en el casino de Eslava, dió un notable concierto un sexteto de la sociedad Santa Cecilia.

La concurrencia fué selecta y numerosa.

El sexteto interpretó con gran afinación todos los números de que se componía el programa.

Salvajada

La Guardia civil de Sesma ha participado al Gobernador que durante la pasada noche fueron tronchados unos y arrancados otros, árboles frutales que en su huerta tenía el vecino don Telesforo Martínez Vélez.

El Alcalde confirma el hecho, agregando que á pesar de las diligencias practicadas no han podido ser habidos los autores del daño.

Reserva

Con la solemnidad que el acto requiere y gran concurrencia de fieles, se verificó anoche en la Catedral la reserva del Santísimo.

Comentarios

Ha sido comentada muy favorablemente la asistencia á la procesión de ayer de todos los concejales carlistas de este Ayuntamiento, suspendidos poco ha.

Lo mismo

El asunto de nombramiento de nuevos concejales continúa sobre la mesa sin que parezca la solución por ninguna parte.

Cogida

Varios aficionados entretuvieron ayer la tarde en lidiar un novillo en la Plaza de toros.

Uno de ellos fué alcanzado por el bicho, en la barrera, y zarandeado de tal modo que se halla bastante grave á consecuencia de los varetazos recibidos.

El incidente puso fin á la lidia.

Preparativos

En el paseo de Valencia ha dado principio la instalación de barracas para las fiestas.

Como aquí

Desde ayer no ha cesado de llover en esta capital.

Como además el viento norte ha enfriado la temperatura, estamos como en los propios meses de invierno.

Bilbao

Reunión

Esta mañana se han reunido en el Palacio de la Diputación la ponencia que estudia el Reglamento de la Caridad Vizcaína.

La ponencia ha dado cuenta de los trabajos realizados y el proyecto ha sido aprobado en principio.

También se ha acordado invitar á don Pedro Zubiria, que reside en Sevilla, á que cuando se halle en Bilbao acuda á las reuniones que se celebren, pues es persona que organizó y preside en Sevilla un centro análogo al que se trata de fundar en Bilbao.

El tiempo

Sigue lloviendo sin que cese un momento de caer agua. Los ríos han crecido de manera considerable.

El cielo sigue encapotado y el cariz de no mejorar.

Zacconi

Anoche se despidió de este público el gran trágico, representando "Otello".

Al final de la obra se le hizo una ovación inmensa y una cariñosísima despedida.

Zacconi se quedará en Bilbao á descansar, marchando mañana á San Sebastián. De esta población irá á Zaragoza, donde dará tres funciones, yéndose enseguida á Italia donde descansará tres meses.

Romería

A pesar del mal tiempo reinante la gente no se desanima para acudir á la célebre romería de San Antonio de Urquiola.

Desde por la mañana han comenzado á salir romeros en los trenes y tranvía.

Se cree que este año habrá más concurrencia que en otros porque circula el tranvía eléctrico de Durango.

Los toneleros

Sigue en el mismo estado la huelga de toneleros. Ayer celebraron una reunión y aunque no hubo unanimidad de pareceres acordaron seguir la huelga, mientras los patronos no transijan con sus peticiones. Estos en cambio se niegan á admitir las proposiciones injustas é irritantes de los obreros, acordando seguir con los talleres cerrados hasta que no transijan los revoltosos.

Desgracia

Un obrero que trabajaba esta mañana en las minas del Morro, ha tenido la desgracia de recibir un par de coques en la espalda de las que ha resultado gravemente herido.

Se le ha socorrido inmediatamente quedando en mal estado.

Zaragoza

Al Juzgado

Una comisión de obreros ha visitado esta mañana al Gobernador civil haciéndole entrega de una exposición relacionada con la catástrofe ocurrida en la obra inmediata al teatro Pignatelli.

El señor Planter atendiendo á la índole de los conceptos que en la exposición se consignan y creyendo ver en ella grave denuncia, reservándose toda resolución ha pasado el escrito al Juzgado de Instrucción que conoce del hecho.

A la vez ha dado cuenta al Ministro de la Gobernación quien había ya recomendado procediera con todo celo y exactitud en la fijación de responsabilidades.

Los obreros sostienen que las obras no estaban apuntaladas y se muestran satisfechos de que su escrito haya pasado al Juzgado.

Nuevo Colegio

El hermano Pablo María, provincial de los Mariáistas en España, acompañado de otro hermano, ha visitado hoy al Gobernador civil para darle cuenta de su proyecto de establecer en esta capital una Escuela de lenguas.

Inscripción

El señor obispo de Jaca, cumpliendo lo legislado respecto á la inscripción de comunidades religiosas, ha remitido al Gobernador civil dos ejemplares del Reglamento de los Padres Agustinos Recoletos establecidos en aquella diócesis.

Reunión

Los Diputados Provinciales y los albaceas del finado señor Aznares se reunirán hoy para ocuparse de la instalación en el Hospicio de los nuevos y amplios talleres que deben construirse para cumplimentar la voluntad de dicho señor.

Se espera que los albaceas darán toda clase de facilidades para que el Hospicio disfrute cuanto antes de las rentas que el señor Aznares le legó.

Giras

La Compañía de Navegación del Canal Imperial, ha tenido el buen acuerdo de organizar varios festejos que tendrán lugar en la Plaza de Toros.

La primera tendrá lugar mañana de nueve á doce de la noche.

Habrán fuegos artificiales, globos aéreos, voladores, etc., etc.

La brillante charanga de cazadores de Montaña ejecutará un bonito repertorio.

La segunda gira tendrá lugar el próximo domingo de cinco á ocho de la tarde.

Gestiones

De un día á otro saldrá para Madrid nuestro Gobernador civil para gestionar entre otros varios asuntos la autorización del Ministro á fin de poder celebrar las fiestas del Pilar y la bonificación del desuento á los empleados municipales.

Extranjero

Muerto ilustre

Berlin.—Ha fallecido repentinamente el Presidente del Consejo de ministros, víctima de una congestión cerebral.

Revolución sangrienta

Una versión

Paris.—Telegramas recibidos de Belgrado contienen una versión, cuyo fundamento no puede apreciarse hasta ahora.

Dicen esos despachos que la reina Draga conocía los propósitos de su esposo Alejandro, el cual tenía determinado plantear la cuestión de divorcio.

Agrégase que algunos personajes de la Corte habían tratado de que la Reina saliera del Palacio de Konak, habiéndose ella resistido mucho.

Agrégase que con ese motivo se produjo dentro de Palacio una colisión entre los partidarios y enemigos de la Reina Draga y que en esa colisión han encontrado la muerte el Rey, la Reina y dos ministros.

El asalto

Berlin.—Se han recibido telegramas de Belgrado, detallando el asalto al Palacio Real.

Dícese que el jefe revolucionario Luibacikovitich entró en la cámara regia seguido de un pelotón invitando al Rey á que abdicase.

El Rey contestó que no lo haría jamás, y entonces el coronel Raunovitch le hizo un disparo de revolver.

El coronel llevaba en la mano un pliego de papel en el que estaba redactada la abdicación.

Murieron todos los oficiales adictos al Rey Alejandro y que desempeñaban cargos de su confianza.

La reina Draga murió instantáneamente.

Un grupo de soldados mandados por el teniente coronel Mischit, fué el que mató á la Reina y á sus hermanos.

El Rey vivió media hora.

Un despacho recibido de Viena dice que el oficial servio Raunovitch, que estaba de servicio en el Palacio, hizo saltar por medio de un cartucho de dinamita, la puerta del dormitorio de los reyes.

Para entonces había sido asesinado el comandante de la guardia.

Dice el despacho de Viena que el Rey cuando le propuso la abdicación sacó un revólver, matando á Daumovitch.

Las noticias sobre este punto son contradictorias.

Agrégase que el Rey y la Reina que estaban á medio vestir quisieron huir siendo perseguidos á balazos.

Los hermanos de la Reina muertos, se llaman Nicodeme y Nicolasa. Los ministros fueron asesinados en sus camas.

El pueblo

Belgrado.—Una compacta multitud recorre las calles de la capital que están ocupadas militarmente.

El nuevo Rey

Ginebra.—El príncipe Pedro Zaregerutich vivía con modestia en la calle de Relat núm. 5 de esta ciudad.

Conoció la noticia un periodista le visitó, preguntándole si la creía cierta.

El Príncipe se le limitó á decir que nada sabía de lo ocurrido.

Se ha sabido ahora que el Príncipe Pedro sostenía activa correspondencia con personalidades de Servia y que hacía frecuentes visitas á Viena, habiéndose acercado á la frontera de su país varias veces.

En la legación

Paris.—A penas recibidos en Paris los telegramas de Belgrado, el ministro de Negocios Extranjeros de Francia y varios diplomáticos extranjeros, fueron á la legación de Servia para exponer el sentimiento producido por las noticias de referencia.

En Londres

Paris.—Despachos de la capital de Inglaterra dicen que en los círculos diplomáticos de Inglaterra se cree que los acontecimientos de Belgrado no serán seguidos de una guerra civil.

Los periódicos ingleses dicen que todas las potencias europeas quieren la paz y que si sobrevinieran complicaciones las tropas austriacas penetrarían en el territorio de Servia para restablecer el orden.

Los cadáveres

Colonia.—Telegramas de Belgrado dicen que el Rey, la Reina y los demás muertos, han sido colocados en sencillos féretros.

El cuerpo del Rey será enterrado en Bakovistre y los demás en el cementerio de Belgrado.

Heridos

Belgrado.—Según telegrama recibido de Belgrado el ministro del Interior que en un principio se le creyó muerto, solo está herido aunque de gravedad.

Salvados

Belgrado.—Se sabe que dos hermanas de la reina Draga han conseguido salvarse escapándose del palacio antes de que llegasen los amotinados.

Dos hermanos fueron muertos en sus aposentos.

Ocupación

Belgrado.—La población se halla ocupada militarmente, viéndose tropas en todos los puntos estratégicos.

Grupos de soldados recorren las calles vigilando para que no se altere el orden.

Defensa

Belgrado.—Las fuerzas que hacían guardia en el exterior é interior de Palacio, se batieron bravamente hasta caer todos muertos ó heridos.

El entierro

Belgrado.—La conducción de los cadáveres de los reyes, príncipes y servidores que murieron en Palacio ha sido presenciada por la multitud.

El nuevo gobierno tomó medidas para evitar disturbios.

Al pasar el cadáver de la reina Draga algunos grupos profirieron gritos y palabras injuriosas para la muerte.

Proclamación

Paris.—Un telegrama de Belgrado participa que ayer á las nueve de la mañana, ante el ejército servio, se hizo la proclamación del nuevo Rey don Pedro.

Las músicas tocaron el himno nacional. Presenció el acto gran gentío.

Los muertos

Belgrado.—Conócese oficialmente la lista de los muertos en la revolución militar.

Son estos los Reyes, el Ministro de la Guerra, dos Ayudantes del Rey, dos oficiales y algunos soldados.

A la frontera

Sofía.—El gobierno búlgaro ha ordenado que salgan fuerzas para la frontera de Servia, en previsión de lo que pueda ocurrir.

La reina Natalia

Paris.—La madre del rey Alejandro sigue abatidísima desde que ayer supo la desgracia de su hijo. Toda la noche no ha cesado de llorar rezando ante un crucifijo durante largos ratos. A las personas de su servidumbre ha dicho que lo sucedido en Servia es justo castigo de Dios.

Matanza

Paris.—Las tropas que entraron tumultuariamente en el palacio de Konak, recorrieron los jardines y estanques persiguiendo horriblemente á los empleados palatinos, que caían muertos á balazos.

Algunos cadáveres aparecen acerbillados á heridas.

Los disparos se debieron hacer tan cerca de las víctimas que las carnes de estas aparecieron quemadas por los foganazos.

Los rostros de muchos estaban destrozados á culatazos.

El suelo de las regias estancias y jardines quedó manchado de sangre.

Los reyes debieron luchar antes de morir pues se nota en su cuarto señales de haberse defendido.

Los amotinados rompieron cuanto encontraron, rasgando cortinas y tapices que lanzaban á los patios desde los balcones y ventanas.

Los cristales del edificio fueron hechos añicos. Las tropas antes de salir á la calle bebieron grandes cantidades de vino que fueron repartidas por las cabezas de motín.

Los que más se han distinguido en la matanza y excesos fueron ochenta soldados del 6.º Regimiento mandados por un teniente que fué castigado hace un mes por orden de la reina Draga.

La matanza duró cincuenta y siete minutos, y para cuando concluyó, la guarnición se había distribuido por la ciudad, situando dos cañones frente al Palacio real.

El primer Consejo de ministros se celebró en una estancia próxima al cuarto donde habían sido asesinados los reyes.

El presidente del Consejo de Ministros fué asesinado cuando se hallaba leyendo un despacho.

El ministro de la Guerra huyó á una galería y se escondió detrás de un cuadro.

El grupo de soldados que lo perseguía disparó sus fusiles á través del cuadro sobre el ministro y éste murió recibiendo veintiseis balazos quedando desfigurado.

Reina pánico espantoso en Belgrado. Muchas familias huyen. No se permite la entrada en la población á nadie, ni con pasaporte.

Se ha declarado el estado de guerra y se han dictado bandos severísimos. El nuevo rey ha teleografiado á los emperadores de Rusia y Austria y al rey de Italia, consultándoles si admitir la corona, pues no quiere aceptar la sin apoyo de estas potencias.

Los horribles sucesos de Servia han impresionado profundamente á todo el mundo y tanto la prensa como los gobiernos se preocupan de lo sucedido, aunque todos opinan que esta revolución no traerá conflicto internacional.

Madrid

Consejo de ministros

Esta mañana se ha celebrado en Palacio Consejo de ministros presidido por el rey.

El señor Silvela ha dedicado su discurso de política exterior á estudiar el movimiento revolucionario de Servia, manifestando que no cree que pueda causar conflicto alguno internacional porque el movimiento es puramente interior.

Ha dicho que hace tiempo venían luchando las dos dinastías, la antigua y la nueva; la primera conspirando, hasta que por fin ha triunfado la antigua, es decir, que ha conseguido su preponderancia Rusia con el monarca nuevo sobre Austria partidaria del rey asesinado.

Ocupándose el señor Silvela de política interior, ha dado cuenta al rey de la marcha de los debates en el Parlamento, asegurando que el Congreso quedará constituido el próximo miércoles.

Fernández Ariás

El parte facultativo dice que sigue en igual estado el director de "La Correspondencia Militar".

La noche la ha pasado con fiebre, intranquilo y delirando.

Se le ha hinchado la parte izquierda

de la cabeza, que presenta alarmante aspecto.

Actas

Reunida hoy en el Congreso la comisión de actas, se ha emitido informe declarando graves las de Vera y Marquina.

Fúndase la gravedad de esta última en que á juicio de la comisión indicada se acudió en la elección de dicho distrito á la compra de votos.

Ha sido aprobada el acta por el distrito de Villanueva y Geltrú.

En su consecuencia será proclamado el candidato republicano señor Babé.

LAS CORTES

Senado

Comienza la sesión bajo la presidencia del señor Azcárraga.

En los escaños hay regular animación.

Se procede al nombramiento de la comisión que ha de entregar al Rey el documento contestación al mensaje.

Componen esta comisión los señores Ugarte, Gullón, Urquijo y otros.

El señor Salvador hace uso de la palabra para explicar su anunciada interrelación sobre el problema de la defensa del territorio nacional.

Combate la gestión del ministro de Marina y dice que convierte á este departamento en una sucursal del de la Guerra, impidiendo la acción civil.

Congreso

Comienza la sesión á las dos y media, bajo la presidencia del señor Fernández Villaverde.

En el banco azul toma asiento el ministro de la Gobernación, señor Maura.

En los escaños y tribunas hay tan solo regular concurrencia.

Entrase en el orden del día, poniéndose á discusión el acta de Bilbao.

Dáse lectura al voto particular formulado por el señor conde de Romanones, contra el dictamen de la comisión de actas.

Usa de la palabra el señor Canalejas, don Luis, para atacar el voto indicado.

Hace la historia de lo ocurrido en la elección, y dice que contra el acta del señor Urquijo se han llevado únicamente palabras y no pruebas.

El señor Conde de Romanones pronuncia un discurso para defender su voto particular.

Dice que en la elección se hizo la compra de votos á ciencia y paciencia de las autoridades.

Añade que la compra de votos se hacía por los amigos del señor Urquijo, habiéndose distinguido notablemente en esa labor un concejal del Ayuntamiento de Bilbao y un Teniente Alcalde del mismo.

Yo ya sé—dice—que el señor Urquijo no es responsable de tal compra sino que aquella fué producida por la división de los ánimos en aquella villa.

De un lado estaban los liberales y del otro los reaccionarios.

Luego agrega que en la elección de Bilbao se ha dado el caso novísimo de que las mujeres fueron las más significadas en la compra de sufragios.

Pagáronse los votos—exclama—á 8, 9 y 10 duros.

Contra el candidato avanzado señor Alzola, se publicó un folleto del Apostolado de la Prensa.

Añade que si se aprueba el acta de Bilbao quedaría sentado que el sufragio universal es una mentira.

Significó diciendo que él hubiera querido que el partido socialista tuviera representación en el Congreso.

Después se

y el tiempo, ¡maldito!
se puso tan feo
con nubes sombrías
de negro color;
que es claro, la gente
que estaba en camino
hasta la taquilla
no quiso llegar,
y vi á más de uno
que triste y mohino
decía á sus lars,
rabioso, al llegar:
—Aquí no se puede
pensar en festejos,
y no hay alegría,
ni luz ni arrebol,
y no han conocido
ni chicos ni viejos
tres días seguidos
de espléndido sol.
¿Meterse á empresario
de fiestas taurinas
tan bien preparadas
como la de ayer?
Pa el gato, enseguida
las nubes indinas,
se encargan de todo
echarlo á perder.
¿Queréis que aquí llueva?
decir que hay novillos.
¿Que Febo caliente
y alumbra á rabiar?
si no estais conformes
con vuestros bolsillos,
función en el Teatro
podeis anunciar.
El caso es que el agua
que fué inoportuna
la entrada del Corpus
ha echado á perder,
pues si hace buen tiempo
sin duda ninguna
se llena la plaza
de veras lo sé.

ALGO.

DE INTERES DOMESTICO

Según mis antecedentes están dispuestas al arrendamiento entre otras las habitaciones que á continuación se expresan:

- Herrería, 2, 3.º
- Prado, 1, 4.º
- San Antonio 35, tienda y habitación.— Id. 3, 3.º—Id. 27, 1.º—Id. 35, 2.º y 3.º—Id. 20, 3.º
- Cercas Altas, 3, 1.º
- Estación, 23, 1.º—Id. 41 y 43, 3.º—Idem 49, entresuelo.—Id. 4, 3.º—Id. 1, 4.º—Id. 23, 2.º—Id. 20, 3.º—Id. 13, 3.º y 4.º—Id. 57, 3.º—Id. 47, 1.º
- Florida, 17, 2.º
- Plaza Nueva, 18, 3.º
- Sur, 6, 2.º—Id. 26, 1.º—Id. 32, 1.º
- Barreras, 9, 3.º
- Cuchillería 73, 2.º
- Correría 149. Darán razón, San Antonio 13, 3.º
- Plaza de Abastos.—Precios que han regido hoy:
Huevos, á 1 peseta docena.
Quesos del País, á 50 céntimos libra.
Quesos de Urbía, á 4 reales libra.

Doña SANDALIA.

CALENDARIO

HERALDO ALAVÉS

= JUNIO =
30 DIAS

Sale el sol á las 4 y 44.—Se pone á las 7 y 9

SABADO
13

164 | Ss. Antonio de Padua, cf. Fan- | 201
dila, Fortunato y Luciano, mrs.
y Aquilina, vg. y m.

Santa Aquilina, mártir

Esta hermosa niña, que en la más temprana edad selló con su pura é inocente sangre la fé de Jesucristo, nació en Bibli de Palestina, y fué bautizada por unos sacerdotes que predicaban por todas partes las verdades de la fé, á pesar de la horrible persecución que afligía entonces á aquella iglesia. A la edad de nueve años tuvo el desconsuelo de perder á sus padres, y en tan tierna edad, confiando en el padre de todos los huérfanos Jesucristo, se aplicó con el mayor esmero al amor de las cosas celestiales, y á la práctica de las más puras virtudes. Su delicia era platicar con los ancianos y los sacerdotes sobre la doctrina de Jesucristo, dejando á todos prendados con la abundancia de dones que revelaba poseer su tierno corazón. Era Aquilina la gloria y el encanto de cuantos cristianos tenían la dicha de tratarla, por su cándida virtud, y por su deseo vehemente de unirse con el Esposo celestial.

No tardó mucho en ver satisfechos sus santos deseos. Dios, que se complacía en las caricias de aquella tierna y purísima criatura, permitió que el tirano, celoso de la manera con que aquella criatura cautivaba los corazones, la llamase á sí, y después de haber agotado todos los medios suaves, de temor, de seducción y de engaño, de amenaza y miedo, pues al fin era una niña de doce años, viendo que todo era inútil, y que la niña en edad, era anciana en la fé católica y en el amor á Jesucristo, la mandó ahofetar bárbaramente, pensando que una criatura tan débil no podría sufrir tan malos tratos. Se engañó torpemente; la divina niña, se mostró tan valerosa como el más esforzado atleta, y desafiando la ira de Volusiano, le desafiaba á vencer el valor que Dios le inspiraba. Por último fué degollada, y su inocente y purísima alma voló al coro de los ángeles para cantar alabanzas al divino Esposo, el día 13 de Junio del año 203.

Cultos.

PARROQUIA DE SAN PEDRO

El jueves 11 de Junio, gran festividad del Corpus, vísperas á las tres y media de la tarde, inmediatamente exposición del Santísimo, visita de Altares y Reserva.
El viernes 12 será la función principal á las diez de la mañana, terminada la Santa Misa, visita de Altares. En este día y los siguientes de la Octava á las tres y media de la tarde vísperas, y á continuación visita de Altares, excepción del día 13 que será á las cuatro y media.
Todos los días de la Octava habrá Misa mayor á las diez, celebrándose inmediatamente después una Misa rezada.

PARROQUIA DE SAN PEDRO

Solemnes cultos que para obsequiar debidamente en su fiesta al Taumaturgo insigne San Antonio de Pádua le consagran la Cofradía de su nombre y Centro Parroquial de la Pía Unión.
El viernes 5 de Junio á las ocho de la tarde dará principio la Novena que con-

sistirá en Rosario, Lectura y Cánticos, terminándose con la Adoración de la reliquia en el Altar del Santo.

El sábado 13, á las siete, Misa de Comunión para los Asociados y demás fieles que deseen recibirla.

A las diez, Misa solemne con Exposición del Santísimo Sacramento, precedida de procesión claustral. En ella preconizará las glorias del eminente Paduano el M. I. Sr. Arcipreste de la S. I. C. don Pedro González y Gámbari.

S. D. M. continuará velado por los Asociados de ambos sexos hasta las cuatro y media de la tarde en que tendrán lugar las vísperas solemnes seguidas de la novena y á continuación la imponente ceremonia de la visita de Altares terminando con la Bendición y Reserva.
El lunes día 15 á las nueve se celebrará solemne Misa de sufragio por los hermanos difuntos, en la forma de costumbre.

ERMITA DE SAN MARTIN

Todos los días laborables se celebrará en dicha Ermita una misa á las siete y los festivos á las seis y la segunda á las nueve.

Durante todo el mes de Junio, se hará el ejercicio al Sagrado Corazón de Jesús á continuación del Santo Rosario; los días laborables al anochecer y los domingos y días festivos, á las seis y media de la tarde.

PARROQUIA DE SAN MIGUEL

La Congregación del Sagrado Corazón de Jesús y Apostolado de la Oración celebrará los siguientes cultos:

El ejercicio del mes de Junio habrá comunión general á las siete y media de la mañana, durante la Misa.

Todos los viernes del mes de Junio habrá comunión general á las siete y media, y en estos días el ejercicio del mes, será á las siete y media de la tarde con S. D. M. expuesto.

El día del Sagrado Corazón será la Comunión á las cinco y media y siete y media.

La novena del Sagrado Corazón en la que predicará el R. P. Sabino Aznaros, de la Compañía de Jesús comenzará el día 11 de Junio, á las siete y cuarto de la tarde.

El día del Sagrado Corazón, 19 de Junio, á las diez tendrá lugar la Misa mayor, en la que se expone á S. D. M. y predicará el citado P. Sabino Aznaros, por la tarde, á las seis y media la novena, y á continuación la procesión, terminando con el acto de Consagración que se hará al regresar al templo.
El día 20 de Junio á las siete y media será la Comunión general y Misa, en sufragio de los Congregantes difuntos.

CAPILLA DE LAS REPARADORAS

Todos los días á las siete, misa con S. D. M. expuesto.

Por la tarde, á las cinco, reserva.

IGLESIA DE LAS DESAMPARADAS
Devoión de los tres martes en honor de San Antonio de Pádua.

Por la mañana á las seis y media y ocho misas de comunión general y en la segunda se cantarán motetes en honor del Santo.

Por la tarde á las seis y media Santo Rosario con letanía cantada, lectura, responsorio y despedida.

El día de la fiesta del Santo á las diez,

misa solemne con exposición de Su Divina Majestad y sermón.

El ejercicio de la tarde como los anteriores.

925 GRAN EXITO CRECIENTE

Lo va obteniendo el *Tafetán del gran Pedicero Alemán Mr. Hatzman*, considerado como el mejor calceda del mundo entero.

Se halla de venta en esta de Vitoria, en casa del práctico é inteligente *Fraticante en cirugía menor D. José L. Ibañez*, establecido con su gran *Peluquería* en la calle de Postas número 24 y en la acreditada Zapatería, titulada *Las tres Naciones*, propiedad de D. Casto Ochoa, proveedor de S. M., únicos depósitos de venta para esta capital.

No padezcan de los callos, existiendo mi *Tafetán Hatzman*, único y eficaz entre todos los calcedas. 3-3

956 Dotación

En el pueblo de Elorriaga, se va á dar la dotación de una Obra-pía que fundó don Francisco Antonio de Aguirre, el día 25 de este mes de Junio. Para el día 20 presentarán los documentos necesarios al Administrador don Dionisio Echavarría. 1

819 BANCO DE VITORIA

Capital 3.000.000 de pesetas

Principales Operaciones

Aperturas de cuentas corrientes á la vista y siete días abonando interés.
Imposiciones á tres meses desde 1.500 pesetas en adelante que devengarán el 3 por 100 anual.

Compra de billetes y cupones extranjeros, así como toda clase de moneda de oro abonando cambios ventajosos.

Compra y venta de valores del Estado, industriales y locales.
Órdenes de Boisa para Madrid, Barcelona, Bilbao, París, Londres, etc.

Negociación de francos, libras y marcos á los mejores precios.
Descontos, giros y negociación de Letras.

Préstamos sobre títulos españoles, extranjeros, locales é industriales y créditos en cuenta corriente.

Guardia de toda clase de títulos españoles y extranjeros sin retribución alguna.

943 Sociedad Anónima

ELECTRÁ HIDRAULICA ALAVESA

De conformidad á las bases de emisión, el viernes próximo doce del actual á las cinco de la tarde, en el domicilio social Cercas bajas 61, tendrá lugar el sorteo de amortización de obligaciones emitidas por esta Sociedad.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.

Vitoria 5 de Junio de 1903.—El Secretario, Sebastián Abreu. 3-3

847 Baños termales

de BELASCOAIN (NAVARRA)

Aguas minerales, alcalinas, bicarbonatadas sódicas

para la curación radical de *cálculos hepáticos y nefríticos, albuminurias, catarros vesicales y reumatismo gotoso.*

Maravillosas y sin rival por sus rápidos y sorprendentes efectos para la disolución de *cálculos, mal de piedra y arenillas.*

BALNEARIO reformado y montado con arreglo á los más modernos adelantos; excelente fonda y restaurant; sala de recreo, billares, etc., etc. y magnífica capilla para el culto. Rápido y cómodo servicio de carruajes desde Pamplona y viceversa.

Temporada oficial del 15 de Junio al 30 de Septiembre. Médico Director don Remigio Rodríguez.

Para más informes y pedidos de habitaciones dirigirse con anticipación á la Sociedad propietaria *Burlada y Belascoain*, Espejo y Mina, 2, pral. izquierda.—PAMPLONA. p 15

793 PIANOS

Portal de Barreras, número 10—2.º Vitoria.—Ventas, alquileres, cambios y reparaciones. Piezas sueltas de las máquinas. Pianos nuevos de Estela Bernareggi, con tres pedales, aplicando el tercer á la Sordina, colocada en el interior de la máquina. Representación de dicha casa en toda la provincia de Alava. Pianos de ocasión en todo el año. Comisión en los pianos extranjeros de Staub, y en Armoniums de las casas de Rodolphe y Alexandre de París.

Todo el que desee consultar la marca de fabricación para evitar perjuicios irreparables, puede dirigirse á Araya (Alava) al dueño del Almacén de pianos Teodoro Uralde; excepto los ocho primeros días de cada mes, que estará en Vitoria. 50—84

927 THE SIERRA COMPANY LIMITED

Ferrocarril minero

de MONTEBUBIO á VILLAFRIA

Agencia en España: San Juan, 63 entresuelo

BURGOS

Carbones minerales

de Pineda de la Sierra (provincia de Burgos)

Listin de precios

Briqueta, 45'00 pesetas, por tonelada de 1.000 kilos spv del Norte, estación Vitoria.—Carbon graso galleta lavada, 37'50 pesetas, id. id.—Carbon graso, menudo lavado, 33'00 pesetas, id. id.

823 La Equitativa

Seguros vida entera, pagos limitados y dones ó miztos, con valores garantizados y préstamos á 5 por 100 anual con garantía de la misma póliza.

Seguros con devolución de primas, totales ó parciales y con inversión de dinaro á 5 por 100 de interés anual garantizado por 20 años, contados desde la terminación de la póliza, así como otras formas de seguros, económicas y atractivas.

Agente delegado en Guipúzcoa, Vizcaya, Navarra, y Alava Don Ramiro Orbeago Bezaúti, Bilbao.

Dirección en Alava á don José Lopidá, Estación 5.

ESENCIA DE ZARZAPARRILLA

Precio del frasco, ptas. 1'95.—Farmacia de Arellano, San Francisco, 2. 340

810 Banco de Vitoria

Caja de Ahorros

En las oficinas de este Establecimiento está abierta el público una *Caja de Ahorros*, donde podrán imponerse cantidades de uno á diez mil pesetas, que devengarán el interés de 3 por 100 anual. Este servicio prestará todo los días laborables á las horas de despacho y los domingos de 10 á 11 de la mañana. 334

939 Venta de postes

DE pino, roble y castaño

de todas las longitudes

á precios económicos

Para informes, dirigirse á la señora viuda de T. Lapoya.

PAMPLONA 15—5 a

947 Pérdida

de un rosario enfiado en garzado en plata, desde la calle de San Prudencio hasta la parroquia de San Pedro.

Se suplica á la persona que lo haya encontrado lo entregue en esta imprenta y se le gratificará. 2-2

892 Traslado

El taller y tienda de cestería de la calle de la Constitución, se ha trasladado á la calle de San Antonio núm. 33.

Gran surtido en cestas de todas clases y butacas para galerías y jardines. Se hacen encargos y composturas. 8-7

881 Gran Cestería

Calle de la Florida núm. 21; variado y bonito surtido de cestas, de viaje y para la compra. Sillas y butacas de mimbre. 25—15

914 ANUNCIO

El que desee comprar una casa en Ali y siete heredades en el mismo pueblo y Vitoria, de don Silvestre Marquinez, puede pasar por la oficina del Procurador don Daniel Garrastachu (Arquillos 1—1.º) donde se informará. 8

921 Dionisia, Planchadora

Ha trasladado su domicilio, de la calle de la Estación número 45 á la Callejuela del Arca 4—2.º 15—11

Aurora

COMPANÍA ANÓNIMA DE SEGUROS A PRIMA FIJA

CAPITAL 20.000.000 DE PESETAS

Domicilio: BILBAO

Seguros contra incendios, seguros de valores, seguros marítimos, rentas vitalicias.

En tres años de existencia que cuenta esta Compañía, lleva pagados más de SIETE MILLONES DE PESETAS por siniestros, LIQUIDADOS TODOS AMISTOSAMENTE, prueba, la más concluyente, de la escrupulosidad que observa en el cumplimiento de sus compromisos, siendo á la vez la mejor garantía para los intereses de sus numerosos asegurados.
Para informes el Subdirector de Alava, D. Pedro Usatorre, San Francisco 5—VITORIA.

Son las mejores **BURLADA** para mesa y las más recomendadas para todas las afecciones del estómago, hígado y riñones las aguas de **Depositorios, Tomás de Zubiria y C.ª, Bilbao.**

LA POLAR

Sociedad Anónima de Seguros

BILBAO

Capital social 100.000.000 de pesetas

Garantías depositadas 50.000.000 de pesetas

Administrador depositario: EL BANCO DE BILBAO

Ninguna Sociedad en el mundo ha iniciado el seguro con mayores garantías depositadas. Seguros sobre la vida á prima fija, y con participación en los beneficios. Rentas Vitalicias inmediatas y diferidas. Seguros marítimos, sobre cascos y mercaderías. Seguros contra incendios de transportes y sobre valores.

Agentes y representantes en todas las provincias
Para los ramos de *Incendios, Transportes y Valores*: Sub-director don Anselmo Martínez é Irureta—Estación 41 y 43, en Vitoria.—Para el ramo de *Vida*: Delegado de la provincia de Alava, don Seraffín de Larrea, San Prudencio 17—2.º.

873 Estación de verano de 1903

Fábrica de géneros de punto

de **RAMÓN AUQUÉ**

SAN PRUDENCIO 8

Completo y variado surtido en todo lo concerniente al género de punto, como son: trajes completos, camisetas, pantalones, cubre corsés, etc., etc.; guantes de hilo, seda y algodón, para señora, caballero y niños, superior calidad. Especialidad en medias y calcetines de hilo y algodón, últimas novedades y gran fantasía.

Casa dedicada exclusivamente al género de punto, única en Vitoria.

Precios fijos sin competencia

Ventas al por mayor y menor 75—16

924 ANA DE CRIA

de 24 años para criar en el pueblo de Zubirio, se ofrece una.

Informarán Nueva Dentro 10 tienda.

825 La Equitativa

Sociedad mutua de seguros sobre la vida á prima fija

Principales cifras de sus dos últimos Balances

1901	1902
DUROS	DUROS
331.089.720'34 Activo	359.395.537'72
71.129.042'03 Sobrante	76.781.249'97
64.974.665'94 Ingresos totales	69.007.012'26

Pagado á los tenedores de 27.714.631'43 res de pólizas, 29.191.250'79

245.912.027 Nuevos negocios 231.249.944

1.179.276.725 Seguros en vigor. 1.292.446.895

Pagado á los tenedores de pólizas desde la creación de la Sociedad, Duros 405.462.600'79

Lelegado-Agente en Vizcaya, Guipúzcoa, Alava y Navarra:

D. RAMIRO DE ORBEGOZO

Estufa, 11—Bilbao.

Dirigirse en Alava á don José Lopidana, Estación, 9.

824 Esencia de Zarzaparrilla

Arellano

Esta acreditada preparación es el mejor depurativo de la sangre, y remedio seguro para las erupciones cutáneas, zarpullido, coxexión y enfermedades que proceden del uso excesivo del mercurio.

Precio, 1'25 pesetas frasco

Farmacia de Arellano

San Francisco 2

958 Casa en venta

El día 18 de los corrientes, á las doce de la mañana y después de haber modificado el precio de tasación, tendrá lugar la venta en pública y extrajudicial subasta de la casa número 82 de la calle Zapatería de esta capital, compuesta de cuatro pisos sin incluir la planta baja, donde se halla la tienda y cuadra.

Lo referente á condiciones y titulación puede verse en la oficina del Procurador don Isidoro S. de Santamaría, donde tendrá lugar la subasta.

952 Venta de fincas

El día 18 del corriente mes de Junio, á las once de la mañana tendrá lugar la venta en pública y extrajudicial subasta de varias heredades radicantes en Crispiniana, Zuazo y Lermandu, pertenecientes á doña Antonia Mendiguren, casada con don León Alfonso.

El pliego de condiciones y lo referente á titulación se encuentra en la oficina del Procurador don Isidoro S. de Santamaría, Independencia número 10 principal, donde tendrá lugar la subasta.

791 LA HORTENSIA

Casa de huéspedes

FLORIDA 12—1.º

941 Ama de cria

Se ofrece una, para criar en casa de los padres de la criatura, en Vitoria ó fuera. Informarán: Calle Nueva Dentro 43—1.º 4—4

852 **SE** arreglan contadores de luz, agua, toda clase de aparatos mecánicos, objetos de arte, cirugía y ortopedia, á precios sumamente económicos.—Zapatería 74—1.º—VITORIA.

807 Julián Bajo

Estación, 8.—Vitoria
Relojería, óptica, bisutería, estatuaria, metal blanco, objetos para regalos, indumentaria para señoras sin exposición, recomendadas por higienistas y economistas. Taller para arreglo de relojes de bolsillo y pared. Relojes con 24 horas en la esfera, sistema.

Reskopi, con garantía.
Julián Bajo, Estación, 8, Vitoria 623

Academia SAN PRUDENCIO

Florida 13—VITORIA

DIRECTOR D. Felipe Diaz de Espada y Buesa

SECRETARIO D. Miguel del Rio

Profesor ayudante Numerario del Instituto Licenciado en Ciencias

En este acreditado Centro de enseñanza, han dado principio el 2 del actual:

1.º Una clase de preparación para el curso próximo de los alumnos que han aprobado todas las asignaturas del actual.

2.º Otra clase de preparación para los exámenes de Septiembre próximo, de los alumnos á quienes falte aprobar una ó más asignaturas del curso actual.

Los alumnos permanecerán en la Academia: por la mañana, de ocho á doce; y por la tarde, de tres á seis.

Se admiten *internos, externos y mediopensionistas*.

Informes á quien los pida, dirigiéndose al Director ó Secretario de la Academia.

Florida 13—VITORIA 15—6

847 Baños de Belascoain (Navarra)

La nueva Sociedad propietaria de este antiguo y acreditado establecimiento, deseando colocarlo á la altura de los mejores de la región del Norte, ha ejecutado grandes é importantes obras de reforma en el mismo, cambiándolo radicalmente de como estaba los años anteriores y construyendo un magnífico y nuevo pabellón contiguo, adornando á él una bonita y bien decorada capilla para el culto.

Los bañistas que en este año acudan, pues, á dicho establecimiento hallarán en él comodas habitaciones y dormitorios decorosamente amueblados, espaciosos comedores de 1.ª y 2.ª clase; excelente servicio de fonda en mesa redonda y restaurant; sala de recreo, billares, juegos de rana y otras distracciones.

Para facilitar y hacer cómoda la asistencia al balneario, la Sociedad ha acordado establecer un rápido servicio diario de carruajes desde esta Capital y vice-versa cuyas horas de salida y regreso se anunciarán oportunamente.

Para más detalles é informes dirigirse á la Sociedad *Burlada y Belascoain* Espejo y Mina 2—pral. izquierda: PAMPLONA.

